

# LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL

DIARIO LIBERAL.

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, LOBO, 35 SEGUNDO.

AÑO II.—NUM. 402.

MÉRCOLES 6 DE NOVIEMBRE DE 1872.

SEGUNDA ÉPOCA.

## OFICIAL.

Precedido de una exposicion de la presidencia del Consejo de ministros, viene el siguiente decreto:

Conformándose con el parecer del Consejo de ministros,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se convoca una Exposicion general española de la Industria y de las Artes, que ha de celebrarse en Madrid el 1.º de Mayo de 1875.

Art. 2.º El presidente del Consejo de ministros queda encargado de la ejecucion del proyecto con arreglo á las prescripciones acordadas en este dia por el propio Consejo.

Dado en palacio á cinco de Noviembre de mil ochocientos setenta y dos.—Amadeo.—El presidente del Consejo de ministros, Manuel Ruiz Zorrilla.

## CÓRTESES.

### CONGRESO.

Extracto de la sesion del 5 de Noviembre de 1872.  
PRESIDENCIA DEL SEÑOR RIVERO.

Se abrió á las dos, y leida y aprobada el acta de la anterior, se procedió á la votacion de cuarto vicepresidente.

Resultó elegido el Sr. Romero Giron por 159 votos contra 108, que obtuvo el señor marqués de Sardoal, y cinco papeletas en blanco.

El Sr. Bayona preguntó si era cierto que en Quintanar de la Orden los amigos del Sr. Sagasta han sido recibidos á trabucazos al ir á votar, y si está dispuesto á que el sufragio sea una verdad.

El Sr. Isabal apoyó una proposicion para que se declarase libre el ejercicio de todas las profesiones, y se tomó en consideracion.

El Sr. Orense apoyó un proyecto pidiendo el desestanco del tabaco y papel sellado, y le retiró; apoyó otro sobre abolicion de loterías, siendo tomado en consideracion.

Otro sobre supresion de algunos ministerios, fué tambien tomado en consideracion.

Otro sobre clases pasivas, que fué desechado por 68 votos contra 58.

El Sr. Orense apoyó otra proposicion sobre supresion de varias dependencias, importantes direcciones de las armas, audiencias y arsenales, siendo desechada por 78 votos contra 41.

El mismo señor diputado apoyó otra proposicion pidiendo la creacion de un papel-moneda, que retiró.

Se entró en la órden del dia, poniéndose á discusion el acta de Villafranca, que fué aprobada.

El Sr. Maisonnave impugnó la totalidad del proyecto de ley fijándose las fuerzas navales.

Habiendo pasado las horas de reglamento, se levantó la sesion.

## EXTRANJERO.

Con fecha 2 dicen de Borigo que el dia anterior el Pó crecia dos centímetros por hora, hallándose amenazada en extremo la villa de Panoro, situada á su orilla izquierda.

Ya anunciaron tambien el dia 31 del pasado, que muchas poblaciones no eran otra cosa que lagos inmensos, en que solo podian distinguirse algunas techumbres de los edificios y las copas de los árboles, habiendo muerto el ganado por falta de pastos, y los más arrastrados por las aguas.

Se calculan en sesenta mil las personas que han quedado sin albergue.

La consternacion es general.

Noticias recibidas de Shanghai de fecha 2 del corriente, dicen:

«El dia 16 de Octubre ha tenido lugar en Pekin el matrimonio del emperador de China.

No se verificó más ceremonia pública que la procesion que condujo á palacio á la desposada.

Ningun incidente ha habido digno de llamar la atencion.

En el próximo mes de Febrero tomará el emperador las riendas del gobierno.

Si bien es verdad, segun noticias del dia 2, que en Nueva-York y Boston disminuye mucho la enfermedad que acometia á la raza caballar, tenemos el sentimiento de que en Filadelfia aumentó considerablemente.

El vizconde de Itajuba, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario del Brasil cerca de la república francesa, ha entregado el 29 del pasado Octubre á M. Thiers, las insignias de la órden imperial del Cruzeiro, y la carta con que S. M. el emperador del Brasil envia al presidente la citada condecoracion.

El consejo supremo de la Guerra celebró el dia 3 una larga sesion, bajo la presidencia de M. Thiers.

El consejo, segun se asegura, se ocupó de la informacion sobre el material de los arsenales, y del reemplazo del antiguo, el cual debe venderse.

M. Amé, director general de Aduanas de Francia, ha vuelto ya de Londres, donde fué á llevar á M. Ozenne las últimas instrucciones relativas al tratado de comercio.

Segun dice la *Correspondance Universelle*, existe el pensamiento de reunir, por medio de un canal, el puerto de Sebastopol con la bahia de Balaclava. De este modo, Sebastopol llegará á ser un puerto mercante, y Balaclava un puerto militar.

El coste total del canal, se evalúa en 56 millones de francos.

El último domingo ha tenido lugar en Lyon la inauguracion de un nuevo circulo católico de obreros.

Las noticias que se han recibido de Roma con fecha del dia 1.º, desmienten terminantemente que la salud del Sumo Pontífice se haya resentido en lo más mínimo.

Una prueba de lo que acabamos de decir es que, en aquel mismo dia, el Santo Padre, celebró el Santo Sacrificio de la Misa en la capilla Sixtina, asistiendo entre muchas personas notables, tanto de Roma como de extranjero, los condes de Borghona.

Parece imposible tenga tal empeño la prensa, en abreviar los dias de ese venerable anciano.

La fiesta de Todos Santos se ha celebrado este año con gran pompa en las iglesias de Paris. La asistencia de los fieles á los templos, ha sido considerable.

Esta solemnidad—una de las cuatro grandes fiestas de la Iglesia—fué instituida por el Papa Gregorio III en 731, é introducida en Francia por Gregorio IV en 835.

En Nuestra Señora celebró de pontifical en la misa mayor el obispo de Cerame. El señor arzobispo asistió con sus dos vicarios, M. Langenieux y M. Bayle.

Por órden de M. Guibert, se hizo una colecta en favor de los huérfanos de la guerra, de los que cuatrocientos han sido prohibidos por el venerable arzobispo.

Después de vísperas, ha tenido lugar la procesion de las tumbas.

En Saint-Roch se ha ejecutado á grande orquesta la misa imperial de Haydn.

Después de lo que llevamos dicho acerca del dia de Todos Santos en Paris, añadiremos algunas noticias más de las muchas que traen los periódicos.

El dia 2 se celebró en Nuestra Señora una misa especial por el descanso del infortunado arzobispo Darvoy y los rehenes asesinados bajo la Commune.

Sobre la tumba de Mürger en Montparnasse, se han esparcido muchas violetas.

La tumba de Eloisa y Abelardo, en el del Père Lachaise, ha obtenido este año una popularidad singular.

En el cementerio Montmartre, han entrado por espacio de bastantes horas de 100 á 150 personas por minuto, ascendiendo á muchas más en el del Père Lachaise.

Las flores y las coronas ofrecidas son incalculables.

## DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

(AGENCIA FABRA.)

PARIS 3.—Segun las últimas noticias de Roma, carece por completo de fundamento la noticia de que el Papa se halle indispuerto. Su Santidad goza de buena salud.

PARIS 4.—Los proyectos relativos á la presidencia del Sr. Thiers durante cuatro años y al interinato de la presidencia serán presentados á la Asamblea tan pronto como reanude sus sesiones.

Después discutiránse los presupuestos. Los periódicos anuncian que el tratado de comercio entre Francia é Inglaterra será firmado el 11 de Noviembre.

En la Bolsa se han cotizado:  
El nuevo empréstito, á 87-05.  
El 3 por 100 francés, á 52-90.  
El 5 por 100 id., á 84-55.  
El interior español, á 26-378.  
El exterior id., á 30-516.

LONDRES 4.—En la Bolsa se han cotizado:  
El exterior español, á 30-114  
El portugués, á 41-378.

AMBERES 4.—En la Bolsa se han cotizado:  
El 3 por 100 español, á 29-114.  
El portugués, á 40-314.

AMSTERDAM 4.—El Banco nacional de esta ciudad ha elevado el descuento á 4 1/2 por 100.

BERLIN 4.—El emperador de Rusia ha dirigido una carta autógrafa al príncipe Federico Carlos, á la cual se atribuye grande importancia.

El czar manifiesta sus simpatías por el ejército prusiano, recuerda las victorias de Prusia sobre Francia, é insiste en la conveniencia de que sea cada vez más estrecha la intimidad entre Prusia y Rusia.

VERSALLES 4.—Los alemanes se están preparando para abandonar por completo Reims pasado mañana.

El viernes próximo no quedará en Chalons ninguna fuerza alemana.

Segun los partes de las autoridades los desórdenes de Besseges no han tenido ningun carácter político, siendo originados únicamente por una cuestion de consumos. Segun las últimas noticias no ha vuelto á turbarse el órden.

LISBOA 5.—La Cámara de los Pares, constituida en tribunal de justicia, ha recibido una comision del marqués de Augeja en la cual protesta este contra la ilegalidad de la constitucion del tribunal y por haber sido invitado como juez á fallar un proceso del que le dicen ser reo.

El Sr. Moraes Carvalho ha sido elegido relator para examinar dicho proceso.

Mañana se anunciará una nueva reunion de la mencionada Cámara.

PARIS 5.—Los prusianos han evacuado completamente el departamento de la Alta Marne.

Créese que mañana concluirá la evacuacion del departamento de la Marne.

El miércoles llegarán á Reims 50 gendarmes (guardias civiles) franceses.

## LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL.

MADRID 6 DE NOVIEMBRE DE 1872.

Si el gobierno no estuviese formado á prueba de derrotas, ayer hubiera infaliblemente muerto.

Pero es evidente que ciertos hombres están hechos á prueba de bomba.

Y aun cuando la vida ministerial de los actuales gobernantes ha encontrado en ocasiones criticas la égida de no hacer cuestion de gabinete aquella cuya votacion es perdida ó dudosa, ocurren repen-

tes terribles, y uno de aquellos vino á ser el puñal de gracia que dejó moribundo, si no muerto, al ministerio.

En efecto: la derrota ha sido tal, que el gobierno no puede sobrevivir á aquella.

Porque estaba el ministerio sumamente enfermo, y la indisciplina estaba latente en sus agredidos adeptos, y asomaba de vez en cuando la cabeza; pero se sometia al mandato superior, hasta ayer, que estalló la indisciplina sin rebozo y de bien ostensiblemente manera.

Pocos ejemplos citará la historia parlamentaria de España, y aun de Europa, que sirvan de modelo á lo ocurrido ayer en el Congreso.

La mayoría dando la batalla á la mayoría, esto es, fraccionada y luchando cada fraccion por sacar á su gusto un vicepresidente, es cosa curiosísima y que da la norma del estado á que se halla reducido el gobierno.

Cuando el pedestal vacila, está próximo á derrumbarse, y por ende la estatua, ó el grupo, ha de hacerse necesariamente pedazos.

Pero á nadie puede sorprender la indisciplina, ni la desunion, cuando las partee que componen un todo no son perfectamente afines: si falta la homogeneidad, concluyó todo.

Los productos híbridos jamás fueron buenos.

Y como el ministerio está compuesto de radicales y cimbrios, y como estos cuentan con un aficionado á Machiavello, desde el principio tomó el último la *batutta* y dirige admirablemente el concierto, con tanta mayor habilidad, cuanto que tiene su editor responsable.

Pero como quiera que las miras é ideas son diferentes, los más hábiles ó los más enérgicos con capa de tranquilos, afinan cada vez más la punteria y concluirán por dar en el blanco.

Sin embargo de que esto es tan lógico y natural como el que un cuerpo que atraviese el espacio no pare hasta encontrar su centro, por distante que se halle, hay una circunstancia bastante rara y peregrina.

Siempre se dijo que la victoria era de los más, y la derrota de los menos.

En este caso, empero, sucede todo lo contrario: los menos echan á pique á los más.

Pero, ¿cómo se deshará la union?

¡Quién lo sabe!

Lo probable es que se verifique el apólogo que más de una vez hemos referido.

Sin embargo, no será sin lucha, aunque esta sea con armas cortesces, es decir, con lanzas sin moharra.

Y para mejor explicar el misterio, cuando ayer llegó el momento supremo, la cosa presentó mal cariz, porque el mal latente salió al exterior.

La fraccion Becerra se abstuvo de votar, y el marqués de Sardoal se retiró á tiempo.

Y dióse la batalla entre la mayoría, porque, lo repetimos, se fraccionó defendiendo cada fraccion su candidato.

Y se fraccionó contra disciplina, porque el gobierno no podia tener dos candidatos; y la indisciplina es hermana carnal de la insubordinacion, y esta es inse-

parable de la insurrección; ergo el resultado de semejante embrollo cualquier miope le puede ver.

Pero ¿quién había de adivinar ayer lo que había de pasar hoy?

¿Quién podría adivinar que los hermanos habían de dar muerte á los hermanos?

Los que se unieron para subir á costa de rasgar la ley fundamental del Estado, ¿cómo se desunieron?

La ambición lo explica todo.

Pero en medio de lo previsto, siempre hay algo imprevisto y sorprendente.

¿Quién podrá prever que el Sr. Ruiz Zorrilla tuviese por rival amenazante al joven marqués de Sardoal?

Esto no era fácil preverlo. Nadie lo hubiera creído, y el amenazado menos que nadie.

Pero estos fenómenos que ninguna antigua ciencia explica, los resuelve perfectamente la moderna ciencia política.

Ya sabemos todos á qué está aquella reducida.

Corolario: el actual gobierno es responsable de cuanto suceda en un término breve.

Segun vemos en el *Constitucional* de Málaga, los republicanos de aquella localidad han firmado un manifiesto de adhesión al Directorio.

En vista de esto, no podemos menos de decir que cada uno anda por su lado; unos le censuran y otros le aplauden.

La disidencia es grande entre transigentes é intransigentes. ¡Misericordia de partido y consecuencias de la pactada benevolencia al gobierno cimbrio-radical!

Las partidas carlistas van en aumento en la capital del principado, gracias á la actividad y celo del actual ministro de la Guerra y del gobierno chusma, que no se ocupa de otra cosa que del goce que los proporciona las delicias del presupuesto: en tanto pasa el tiempo, y la tranquilidad pública y la propiedad amenazada como nunca; robos, asesinatos con alevosía, insurrecciones y atropellos de todo género, es lo que nos proporciona un gobierno insensato que no tiene otro Dios que su estómago.

¡Hasta cuándo Sr. Ruiz y compañía!

El señor juez del Congreso ha recibido una comunicación del Sr. Sagasta, participando que no se muestra parte en la causa que de oficio se sigue contra *El Universal* por injurias al último gabinete, presidido por aquel distinguido hombre público.

Esta conducta debiera servir de ejemplo á los radicales, que han indultado á todos sus partidarios, sin que todavía hayan resuelto, á pesar de sus promesas, ningún expediente de los periodistas de oposición procesados por delitos políticos.

Parece que se confirma la noticia de que en Quintanar de la Orden, al retirarse á sus casas los individuos de la junta conservadora de aquel distrito electoral, fueron saludados con una descarga de trabucos, de la cual salieron ilesos afortunadamente.

Esta es la lucha legal de que tantos alardes hace el radicalismo.

Un diario radical insiste anoche en el incidente de las espadas *enmohecidas*, y nosotros le advertimos que es peligroso jugar con fuego.

Aconsejamos al Sr. Pasaron que suscite esta cuestión en el Congreso, si por desgracia de los diputados vuelve á presidirle, y estamos seguros de que hará pasar buenos ratos á la Cámara con su gracejo particular.

Un hecho horrible realizado por los insurrectos de Cuba nos refieren los periódicos de la gran Antilla. En los montes de Bajá y San Vicente sorprendieron 60 insurrectos á 10 voluntarios, matando á dos de estos, Benigno Sanchez y Enrique Bardecia, pudiendo los ocho restantes salvar su vida gracias al valor con que hicieron frente á un enemigo cinco veces mayor. Pero lo que horroriza y causa in-

dignación fué la bárbara mutilación que los rebeldes llevaron después á cabo en los cuerpos, todavía casi vivos, de los dos desgraciados voluntarios, que como tantos otros de esta benemérita institución, —por diputados y senadores *españoles* (parece mentira que esto último sea verdad) groseramente injuriados, —han sellado con su sangre su amor á nuestra patria.

¡Les sacaron el corazón y la lengua, y les cortaron las manos, los pies, las orejas y demás partes del cuerpo, saltándoles los ojos de sus órbitas con las puntas de los machetes!

Esas víctimas son los voluntarios á quienes se llama en plenas Cortes de España *bajos, cobardes y brutales*; esos voluntarios son los calumniados, sin duda porque son leales, valientes y nobles, y porque han jurado morir todos antes que consentir dejen de ser españolas las Antillas.

A esos mártires de la integridad nacional permitió escarnecer el Sr. Rivero en el Congreso; pero impidió, no solo que fueran ampliamente defendidos, sino que fueran en absoluto defendidos por dos diputados españoles.

El Sr. Gasset y Artime, ministro de Ultramar, ha declarado cesante al señor Cabezas de Herrera, segundo jefe de la intendencia de Filipinas.

El Sr. Cabezas era amigo íntimo del Sr. Gasset y redactor del diario unionista *El Eco del País*, que dirigió el hoy ministro de Ultramar.

El Sr. Gasset es, efectivamente, amigo de sus amigos.

Algunas personas preguntan *qué* habrá encontrado el Sr. Zorrilla en el joven Solís, escribiente de policía urbana de los ayuntamientos moderados y secretario del gobierno de Burgos, cuando el asesinato del gobernador, para elevarle á jefe de la sección de orden público del ministerio de la Gobernación.

Hoy ha sido aprobado por el Senado el proyecto de ley relativo á un impuesto para verificar las obras del puerto de Mallorca.

Se ha leído el dictamen de la comisión sobre el proyecto de ley llamando al servicio de las armas 40.000 hombres.

Circula el rumor, del que ayer se hacen eco algunos colegas, relativo á que nuestro embajador en Méjico enarboló la bandera nacional en la legación el 16 de Setiembre, aniversario quincuagésimo tercero del degüello de los españoles en Nueva España.

Suponemos que el señor ministro de Estado tendrá conocimiento de este hecho escandaloso, que deseamos ver aclarado por la prensa ministerial.

El general D. Simon de la Torre, capitán general de Puerto-Rico, ha dejado cesante al Sr. Rodriguez Reguera, que desempeñaba un importante cargo en aquellas islas.

El motivo de esta separación ha obedecido, segun parece, á que el Sr. Reguera era secretario del círculo español de Puerto-Rico, con el beneplácito de los buenos españoles que veían en aquel celoso empleado un modelo acabado de caballerosidad.

Si el general Latorre, tan combatido por toda la prensa con sobrada razón, no ha tenido en cuenta los servicios del señor Rodriguez Reguera, en cambio, habrá descargado su furor sobre él por la circunstancia de ser próximo pariente de nuestro malogrado amigo el Sr. D. Pedro Calvo Asensio.

¿Qué otra cosa puede esperarse de un ex-carlista como el capitán general de Puerto-Rico?

Los acusadores del Sr. Sagasta han cometido un hecho punible, al decir de un colega bien informado. Pocos días después de subir al poder los radicales, remitió la Tesorería Central á la dirección de la Deuda pública una cantidad de títulos por valor nominal de 652 millones de reales.

Los créditos fueron satisfechos, como era natural, y debió proceder inmediata-

mente la cancelación de ellos; pero el gobierno, que se hallaba falto de recursos, sin autorización legal, simuló un canje con títulos equivalentes, operación ilegal á todas luces.

Pero no es esto solo, sino que la junta de la Deuda pública entregó indebidamente al gobierno, después de aceptar el cambio, títulos de la serie *F* por equivalencia.

Estos son los acusadores, estos son los hombres de la moralidad.

¡Qué escandalosamente juegan con el crédito del país!

*El Diario Español* pregunta á los periódicos ministeriales que si es cierto que varios comisionados de la provincia de Almería trabajan activamente, cerca del gobierno, auxiliados de los senadores y diputados de aquella provincia, para destituir un ayuntamiento.

Veremos lo que responden á esto los radicales.

Ciento ocho votos obtuvo el señor marqués de Sardoal en la votación para la cuarta vicepresidencia del Congreso, contra 159, lo cual indica claramente la división que reina en la mayoría.

Es de esperar, en vista de este resultado, una rápida descomposición que dé al traste con el gabinete.

*El Tribunal del Pueblo*, diario intransigente, publica en su número de ayer un artículo titulado «¡A la barricada!» en el cual hace un llamamiento á sus correligionarios excitándoles á que no falte ninguno á dicho sitio en el momento que toque á rebato la campana de la revolución.

No dice el furioso colega el día, pero nosotros podemos decir á nuestros lectores que segun nuestras noticias será el día de los *Inocentes*, y el principio del combate será en la plazuela de la Leña, concluyendo en la de los Aflijidos y calle del Desengaño.

Allí concluirán los amigos del colega.

Se dice que los carlistas proyectan acudir á los legitimistas franceses, en demanda de dinero para sostener la insurrección en Cataluña y promoverla nuevamente en las provincias.

D. Carlos gestiona activamente, segun se nos asegura por persona fidedigna, en este sentido, y no extrañaremos que obtenga buen resultado, en vista de los desaciertos del general Baldrich, que están dando margen á que los pueblos de Cataluña sufran el odioso yugo de satisfacer las contribuciones por partida doble, y á que los legitimistas franceses revistan de una importancia que no tienen los sucesos del Principado.

Una de las correspondencias dirigidas desde Madrid al *Diario de Barcelona*, declara lo ocurrido en la cuestión relativa al gobernador de la Habana, Sr. Perez de la Riva:

«Lo que ha sucedido en este asunto, dice, es que dicho señor creyó de su deber hacer política radical en Cuba, donde hoy por hoy no hay más que españoles y anti-españoles. Esta conducta excitó las iras de los que ven pendiente del éxito de la lucha que allí se mantiene, no solo sus haciendas, sino también la vida. El capitán general advirtió al Sr. Perez de la Riva lo equivocado que andaba en sus propósitos, y para evitar mayores disgustos este funcionario, tuvo que pedir una licencia de un mes para hacer un viaje á los Estados Unidos.

El rico cubano Sr. Calvo, que vive en Madrid, ha telegrafado al Casino español de la Habana para que los patriotas más ardientes no cometan ninguna inconveniencia respecto al gobernador político, y recibido contestación favorable á estos deseos.

El gobierno debiera cuidar de que no ocurriesen tales conflictos, procurando escoger las personas á quienes confiere cargos en Ultramar; pero por desgracia no sucede así, y suele enviarse á nuestras provincias ultramarinas autoridades que difícilmente podrían serlo en España, y que en muchos casos son de notoria incapacidad para los delicados cargos que ejercen.»

La junta directiva de nuestro partido ha circulado una importante carta-manifiesto á nuestros correligionarios de provincias, que no insertamos íntegra por su mucha extensión; pero en el deseo de dar á conocer á los lectores de LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL la síntesis de este nota-

ble documento, publicamos á continuación el siguiente párrafo:

«El prestigio indudable de nuestras doctrinas y los innumerables adeptos que en las provincias cuenta nuestro partido, apenas han logrado llevar á las Cámaras algunos representantes que, escapando milagrosamente á la persecución de que eran objeto, suplen con su patriotismo lo que, por acto del poder, les falta en el número. Abiertas ya las Cortes, y reducidos nosotros á una representación tan exigua como esforzada y honrosa, todavía encerramos nuestra oposición en la medida que aconsejaban consideraciones de puro y elevado civismo.

Pero á tanta abnegación y á tan perseverante comedimiento solo ha respondido el deseo de convertir en saña implacable la lucha ordinaria de los partidos y el obstinado pensamiento de aguijonear pasiones ya envenenadas; tenacidad funesta é inquebrantable que unas veces se manifiesta públicamente desdeñando y escarneciendo los mejores servicios, otras se revela en más modestas esferas con excitaciones á la venganza vertidas por labios que no saben hallar en la elevación de la gerarquía la circunspección que les ha negado la naturaleza.

Lógica es por lo mismo la acusación del ministerio Sagasta, que cierra tan larga serie de provocaciones y corona dignamente aquel periodo de ofensas.

Con ella se evidenciará para todos el propósito de destruir á nuestro partido que concibieron y siguen acariciando los que se llaman ahora defensores naturales de nuestras instituciones, y eran, no há mucho, sus enemigos más imprudentes.

Temerosos de lo porvenir, aguijoneados por la inquietud, siempre recelosos por la misma debilidad de su organismo, imaginan temerariamente que sin peligro de la revolución, pueden apartar de su órbita y dejar fuera de sus movimientos al partido que con mejor derecho la representa, á la agrupación que más ha contribuido á crear y fortificar sus instituciones, á los hombres que encarnan y en cierto modo contienen nuestro glorioso alzamiento.

No juzga esta junta que para disipar aquel error peligroso deba desde hoy abandonarse toda prudencia; pero si considera ya indispensable y urgente contestar con vigor y entereza al reto solemne que por un acto político se nos dirige. Importa, en verdad, evitar desde ahora que la serenidad de nuestra conciencia y la fria tranquilidad de nuestra reserva puedan confundirse con la atonía del que vive postrado ó con la inmovilidad de la muerte.

Dejemos para siempre miramientos exajerados ó no comprendidos, y preparémonos resultamente á la intervención que nos reservan en lo porvenir las dudas, las inquietudes y las alarmas que están oscureciendo y abrumando al presente.

Estrechemos sobre todo la union que no alcanzan y deniegan nuestros contrarios, agrupándonos ahora en torno de los ministros acusados para llegar con ellos y con nuestra bandera á todos los palenques, á todos los combates que puedan trabar nuestros enemigos, así los que ya deben considerarse iniciados como los que percibe entre las nieblas de lo futuro una vista perspicaz y penetrante.»

## CRÓNICA GENERAL.

A propósito de una conspiración descubierta en Guisa (Cuba), chispa escondida entre las ruinas de la insurrección de Yara, y que para extinguirla ha bastado el ojo avizor y la actividad de las autoridades de Bayamo, cabeza de aquel distrito, dice la *Quincena* de la Habana que recibimos por el correo de anteayer:

«Las noticias que de Bayamo se nos dan en cartas escritas por persona caracterizada y de cuya veracidad respondemos, no pueden ser más graves. En Guisa, el partido más rico y más poblado del distrito, y que estaba hoy en más satisfactorio estado que lo estuvo antes del movimiento de Yara, acaba de descubrirse una horrible conspiración, cuyo plan consistía en asesinar, no solo á los peninsulares, sino á los insulares todos que fuesen leales al gobierno, en robar todas las tiendas y casas, pagar fuego al poblado y marchar á incorporarse con las partidas de Cuba y sus inmediaciones.

Descubierta esa conspiración por las buenas confidencias que tiene el brigadier Mendiña, se han sometido á un consejo de guerra los principales individuos que á su frente estaban, habiendo sido condenados á ser pasados por las armas 12, de los cuales habían sido ya ejecutados ocho que se llamaban Diego Jacinto Fonseca, José Antonio Barzaya, Lorenzo Martínez del Toro, Joaquín Barzaya, Pedro Leiva Quintana, Narciso Rodriguez, Sacramento Oduardo y Jesús Garcés. De cuatro más condenados á la misma pena, se eleva consulta á esta capitania general. Varios han sido condenados á cadena perpetua y á otras penas menores, y quedan todavía 50 presos, sobre los cuales no ha fallado aun el consejo de guerra. Los castigos impuestos á esos hombres, nos demuestran lo evidenciados que estarán los hechos y la gravedad de ellos. Nos aseguran que ha sido grande el acierto, y que no se

han andado por las hojas nuestras autoridades, sino que han ido directamente al tronco, haciendo caer todo el peso de la ley sobre los verdaderos culpables.

Afortunadamente, ese castigo, que servirá de lección severa, contendrá en lo sucesivo a los que sean tan locos que quieran imitar intentos tan criminales, pues todos verán que de la misma manera que se respeta y se protege al que es bueno y leal, se castiga con todo el rigor de la ley a los traidores y a los malvados.

Nuestro distinguido amigo el ex-ministro de Fomento D. Alejandro Groizard y Gomez de la Serna, ha abierto su estudio de abogado en la calle de Prim (antes de la Reina), núms. 29 y 31, cuarto segundo.

Dicen de Bayona que, á consecuencia de la huelga de maquinistas, han avisado de Hendaya que no se reciben viajeros ni mercancías por la línea de Alsasua á Barcelona.

Una comision de la empresa del ferro-carril de Zaragoza ha solicitado anteayer del capitán general de Barcelona se le faciliten de los cuerpos los hombres que puedan y quieran prestar sus servicios para la circulacion del tren-correo.

Las cartas de Cataluña son muy tristes. Los pueblos no pueden soportar el pago constante de dos contribuciones, una á los carlistas y otra al gobierno, sin contar con que á la sombra de los primeros los ladrones hacen de las suyas y los propietarios sufren vejaciones infinitas, no pudiendo salir al campo y viéndose á cada paso oprimidos por las exacciones.

Anteayer entraron en Caldas de Moetbuy las partidas faciosas reunidas de Guix, Castells y Vila del Prat, en número de 400 á 500 hombres. El alcalde, á quien habian pedido varios trimestres de contribuciones, con el jefe del somaten de aquella villa y ocho ó diez hombres armados, se encerraron en el campanario negándose rotundamente á rendirse á pesar de las amenazas de muerte que dirigieron los carlistas. Despues de haber pasado algun tiempo y de haber secuestrado tres propietarios para exigirles un fuerte rescate, se retiraron en direccion de San Feliu del Piñó, donde entraron como en pais conquistado.

El sábado último, sobre las seis de la tarde, fueron villanamente robados los dos coches que hacen la carrera de Gerona á Olot, á la distancia de media hora de este último y en el recodo que hace la carretera cerca de la ermita de San Cosme, por ocho hombres armados con un trabuco y diferentes otras armas, algunos de ellos llevando boinas y enmascarados ó tiznados otros. Las cantidades robadas pueden calcularse sobre unos mil duros, con una porcion de relojes, paraguas y demás efectos, entre ellos tres baules llenos de ropas.

Como los citados coches llegaron con intervalo de una hora, fácil les hubiera sido á la guardia civil y carabineros salvar del riesgo al segundo coche, toda vez que, segun se nos asegura, tuvieron noticia del saqueo del primero con bastante anticipacion para poder hacerlo; mas, sea demasiada prudencia ó poca diligencia, lo que hicieron fué estarse quietecitos en el cuartel.

Nada diremos de los jefes del ocurantismo, que con su guerra inicua y miserable dan lugar á que á la sombra de su bandera se siembre la consternacion y la zozobra en el pais, y particularmente en el seno de las familias de los que por sus negocios se ven precisados á tener que viajar.

La coincidencia de haberse quedado los tres baules hace sospechar que la madriguera de los ladrones no estaria distante del lugar de sus hazañas, tanto más, cuanto que esta es la segunda vez en poco tiempo que han sufrido semejante percance los coches de Olot.

Una partida carlista hizo fuego sobre un convoy de enfermos que se dirigia á Zaragoza, hiriendo á varios de los mismos, algunos de bastante gravedad.

El brigadier Arrando habia regresado á Manresa despues de perseguir al cabecilla Altamira, impidiéndole cobrar las contribuciones que tenia exigidas á varias poblaciones.

Dice un diario de Barcelona del lunes:

«Ayer se presentó en Lloret una partida carlista, cuyo jefe se ignora quién pueda ser, apoderándose de varios objetos sin tomarse la molestia de preguntar si los querian ceder sus dueños. También se presentó otra en Tordera.

Por lo que respecta á esta poblacion, tambien estamos en el peor de los estados posibles, por los continuados atropellos de los carlistas. Ahora nos exigen una crecidísima contribucion. A San Celoni se les ha pasado una nota diciéndoles que deben aprontar como trimestre de contribucion la friolera de 1.400 duros.»

Del mismo punto nos escriben con fecha 3 del corriente:

«Ayer tuvimos aquí una columna de carabineros y voluntarios. Se marchó á las ocho de la mañana, y por la tarde, á eso de las cuatro y media, se presentaron 20 carlistas, bien armados y equipados; hacia el anochecer estos tambien se marcharon, sin que su estancia en esta diera lugar á incidente alguno digno de mencion. Ignoro el nombre del jefe ó cabecilla, á quien sus subordinados llamaban capitán. Se ha dicho que con ellos iba tambien el cabecilla Soliva.

Segun se nos refiere, el cabecilla Saballs se encontraba ayer tarde entre Granollers y Caldas de Montbuy con los 400 ó 500 hombres que manda. Es verdaderamente pasmoso el modo como se pasea este guerrillero por toda esta comarca, á ciencia y paciencia de las muchas columnas que incesantemente le persiguen y nunca daa con él, ó si dan le causan poca mella.

Segun *La Redencion del Pueblo* de Reus, con referencia á tragineros llegados anoche de la parte del Priorato, decíase que la faccion Tallada se hallaba á las dos de la tarde tomando posiciones en un collado frente á Riudecols. Los voluntarios de este pueblo se hallaban parapetados en la Iglesia. Una columna bajaba al encuentro de los carlistas por la parte de Alforja, y otra, la salida de esta ciudad, se hallaba en las Borjas.

El *Diario de Tarragona* dice que ayer se presentó cerca de Alforja una partida carlista fuerte de 150 hombres, al mando de los cabecillas Tallada, Mañero y Basquetas, la cual robó un caballo del coche de Cornudella.

CRÓNICA LOCAL.

Dice *El Debate* de ayer:

«Como habiamos anunciado, hoy se ha celebrado en la suntuosa iglesia de las Salesas una solemne misa aniversario por el eterno descanso del inolvidable general O'Donnell, primer duque de Tetuan.

Segun era de suponer, recordando lo que ha sucedido en años anteriores en igual dia y con el mismo justo motivo, han sido muchos los hombres políticos, amigos y correligionarios del finado que han acudido á rendir un tributo de piadosa recordacion al héroe de la guerra de Africa, tan prematuramente arrebatado á la patria por la inexorable muerte.

Presidían el duelo: el general Tassara, en nombre del rey; los señores duque de la Torre y de Tetuan, el señor marqués de la Vega de Armijo y el general Infante.

Entre los generales que allí hemos visto recordamos los nombres de los Sres. Echagüe, Jovellar, Serrano Bedoya, Zabala, Caballero de Rodas, Cervino, Letona, Lopez Dominguez, Quesada y otros.

Entre los ex-ministros nos acordamos de los Sres. Romero Ortiz, Ulloa, Romero Robledo, De Blas, Aurioles, Cánovas del Castillo, Camacho, Alonso Martinez, Calderon Collantes y Salaverria, y algunos más.

El Sr. Sagasta no ha podido asistir por hallarse enfermo, pero en su nombre ha estado el señor don Teodoro Sagasta.

Además han asistido muchos hombres políticos, recordando ahora á los Sres. Lasala, Carrizuri, vizconde del Ponton, Santos, Estrada, Capdepon, Campo-Sagrado, Iranzo, Gonzalez (don Ambrosio), Navarro Rodrigo, Leon y Castillo, Lopez Guijarro, Soria Santa Cruz, y los directores de los periódicos *El Diario Español*, *La Política*, *El Debate* y *La Iberia*.

El gobierno no ha mandado representacion, y el presidente de la comision de honras, general Córdova, ministro de la Guerra, tampoco ha asistido.

Ayer salió de esta capital el señor marqués de Campo-Sagrado.

Hoy celebra el ayuntamiento sesion extraordinaria á las tres de la tarde, para eleccion de alcalde primero.

S. M. la reina visitó ayer á las cuatro de la tarde el hospital de Nuestra Señora de Loreto, donde permaneció cerca de dos horas.

Ha ocurrido en esta capital uno de esos hechos que no tienen nombre. Un joven sirvienta dió á luz en la madrugada de ayer un niño, que degolló á los pocos momentos.

Mañana jueves tendrá lugar en el lindo teatro de la Alhambra el beneficio del escritor aragonés Sr. Marquina con la 23 representacion de su aplaudida comedia de magia *El sueño de la vida*, que ha alcanzado el favor del público.

Segun se nos ha dicho están invitadas muchas personas distinguidas, y quedan además pocas localidades por vender.

A las once y media de la noche anterior, cuando regresaba del café con varios amigos, falleció repentinamente el distinguido escritor y abogado D. Antonio Aparisi y Guijarro.

A pesar de la distancia que nos separaba en politica de tan ilustre hombre público, lamentamos de todas veras tan sensible desgracia.

Ha sido detenido anoche el conductor de un carruaje de plaza que atropelló á un caballero en la calle de Don Pedro.

Anoche á las once se cometió un robo en el barrio de Pozas, en ocasion que los dueños de la

casa se hallaban ausentes. Los ladrones tuvieron tiempo suficiente para violentar las puertas de la habitacion y varios muebles, de donde extrajeron algunas cantidades y ropas.

Tambien fueron robados los inquilinos de un cuarto tercero, en la calle de San Vicente, número 43.

Hoy miércoles se estrenarán en el concurrido teatro Martín las obras nuevas *La primera falta*, escrita sobre el pensamiento de una lindísima obra del teatro francés por un conocido autor, y *El término medio*, original y en verso, de uno de nuestros más aplaudidos escritores cómicos.

La activa empresa de este teatro tiene preparadas un gran número de obras nuevas que se irán estrenando oportunamente, á fin de que las funciones continúen siendo tan variadas como lo han sido hasta hoy en este lindo coliseo.

BOLSA DE MADRID.

| FONDOS PUBLICOS.              | ÚLTIMOS PRECIO. |        |
|-------------------------------|-----------------|--------|
|                               | Del 5.          | Del 6. |
| 3 por 100 consolidado.....    | 27-45           | 27-50  |
| Idem pequeños.....            | 27-45           | 27-55  |
| Idem fin del corriente.....   | 00-00           | 00-00  |
| Idem exterior.....            | 00-00           | 31-75  |
| 3 por 100 diferido.....       | 00-00           | 00-00  |
| Idem fin de mes.....          | 00-00           | 00-00  |
| Deuda material.....           | 00-00           | 00-00  |
| Idem personal.....            | 50-00           | 49-00  |
| Billetes hipotecarios.....    | 00-00           | 00-00  |
| Idem segunda serie.....       | 102-40          | 00-00  |
| Banco de España.....          | 171-00          | 171-00 |
| Bonos del Tesoro.....         | 78-50           | 78-50  |
| FERRO-CARRILES.               |                 |        |
| Obligaciones de 2.000 reales. | 54-10           | 54-10  |
| Idem nuevas.....              | 00-00           | 00-00  |
| Idem de 20.000 rs.....        | 00-00           | 00-00  |
| Idem nuevas.....              | 00-00           | 00-00  |
| CARRETERAS.                   |                 |        |
| Abril de 1850.....            | 00-00           | 00-00  |
| Agosto de 1852.....           | 63-50           | 00-00  |
| Julio de 1853.....            | 00-00           | 00-00  |
| CAMBIOS.                      |                 |        |
| Londres á 90 dias fecha.....  | 49-35           | 49-35  |
| París, á 8 dias vista.....    | 5-19            | 5-19   |

ESPECTÁCULOS.

TEATRO NACIONAL DE LA OPERA.—A las ocho y media.—*La Ceneréntola*.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—El baile de la condesa.—El niño perdido.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—El atrevido en la corte.—La bola negra.

CIRCO (Plaza del Rey).—A las ocho y media.—Doña Urraca de Castilla—Las multas de Timoteo.

CIRCO DE PAUL. (Los bufos).—A las ocho y media.—Satanás II.—Palomo.

ALHAMBRA.—A las ocho y media.—El sueño de la vida.

MARTIN. (Santa Brígida, 3).—A las ocho y media.—Al que no quiere caldo... la taza llena.—La primera falta.—El término medio.—En el diario oficial.

VARIETADES.—A las ocho y media.—Los dos amigos y el dote.—(Se continuará.)—El primero.

CAPELLANES.—A las siete.—El laurel y la oliva.—El caballero de la pluma roja.—El monaguillo de las Salesas.—Creer lo que no es.—El oro y el moro.—Bisile.

MADRID: 1872.

IMP. DE R. BERNARDINO Y F. CAO. calle del Ave-Maria, 11, bajo.

bre la puerta de la miserable bohardilla en que con su hija habitaba.

Asombrada de que á su puerta llamasen, y suponiendo se habia equivocado el que hasta tan remoto piso llegaba, salió á abrir la puerta, y con gran sorpresa suya, no encontró otra cosa que la enorme cesta, con un papel encima, y en él se aseguraba que era para ella y su hija cuanto la cesta contenia, y que podia usar de ello sin la menor duda ni escrúpulo.

Ya hemos dicho que contenia la cesta provisiones de boca y quinientos reales en metálico, y la madre y la hija lloraban y sonreian simultáneamente con ese dolor que tanta parte tiene de alegría, con esa sonrisa que tan mezclada está con el llanto. Recordaba á un tiempo su pasada opulencia, su presente miseria; su escasez de la vispera, su abundancia del dia, y risa y llanto, con dolor y con placer, se entremezclaban, y terminaban siempre en millones de bendiciones á la incógnita y caritativa mano que tan buen uso hacia de sus bienes.

Apenas almorzaron la madre y la hija, porque es muy cuestionable cuál de los dos afectos, placer ó dolor, embarga más los sentidos y quita el sueño y el apetito.

Aun no habian sonado las diez, cuando volvieron á llamar á la puerta, pero de una manera, que apenas se pudo oír.

La mendiga, sorprendida, y deseando encontrar á la persona que llamaba, si por dicha era un segundo presente del cielo el que á su puerta apare-

biendo un semicírculo, á fin de no contaminarse con el roce de los harapos; y sin curarse de otra cosa que de su interesante conversacion, y sin decir á aquella infeliz una palabra de consuelo, que á veces vale tanto, relativamente, como la limosna, continuaron hablando de los adornos de quinientos y seiscientos duros, sin tener una miserable pieza de cobre para socorrer á aquella desventurada, cuya niña amargamente lloraba. y... quizá lloraba de hambre. Solo la bella Matilde, la que por muy poco virtuosa pasaba, dijo con dulcísima y compasiva voz:

CAPÍTULO VI.

De cómo Alejandro empieza á ver claro cuando más lejos estaba de esperarle.

Antes de que pasemos más adelante, conviene al lector trasladarse con nosotros á la miserable y repugnante mansion de la mendiga, á quien encontramos pocas noches há en la esquina del Prado, por la carrera de San Jerónimo.

Al dia siguiente de haber Alejandro socorrido á la desventurada mendiga con un napoleon, la remitió una gran cesta de provisiones y quinientos reales en metálico.

Serian como las siete de la mañana cuando la infeliz, que apenas habia dormido, cuya última palabra al conciliar el sueño habia sido una bendicion en favor del que habiale dado pan para su hija, así como la primera al despertar fué una ferviente plegaria en favor del mismo, sintió dar tres fuertes golpes so-

—Hermana mia, nada puedo dar á V., y Dios, que me escucha, sabe si lo siento.

Alejandro, que de cerca seguia, para quien estas consoladoras palabras no pasaran desapercibidas, se detuvo un momento, socorrió á la necesitada, y continuó su camino.

Apenas habia dado algunos pasos, cuando la honrada mujer le alcanzó, y con voz apenas perceptible le dijo:

—Caballero, V. sin duda se ha equivocado y....

—No, señora, no,—interrumpió Alejandro.—Sé muy bien la moneda que he dado á V. Retírese cuanto antes, y vaya á alimentar á esa infeliz criatura.

—Dios le dé á V., caballero, tantos dias felices como yo para V. pediré. Y Dios lo hará, si; porque ni deja sin premio á la caridad verdadera, ni desoye las súplicas de los verdaderos pobres, que son su imagen. Hija mia, bendice á tu bienhechor.

Y llorando se alejó la infeliz, con ese incompre-

# SECCION DE ANUNCIOS.

## LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL

DIARIO LIBERAL.

Contiene las siguientes secciones: Política, Crónica, Extranjero, Oficial, Cortes, Noticias generales, Sección literaria y Folletín.

### PRECIOS DE SUSCRICION.

|                                     |                  |
|-------------------------------------|------------------|
| En Madrid, un mes. . . . .          | 1 peseta.        |
| En provincias, trimestre. . . . .   | 5 —              |
| En el extranjero, semestre. . . . . | 20 francos.      |
| En Ultramar, idem. . . . .          | 6 pesos fuertes. |

### PUNTO DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion, calle del Lobo, núm. 35, segundo.

### TARIFA PARA LOS ANUNCIOS

Por línea de 40 letras medio real, si el anuncio no pasa de 25 líneas ó su duracion no excede de una semana.

Si pasa de 25 líneas ó su duracion excede de una semana, 0.35 de real línea.

Por línea de 80 letras el doble del precio indicado y bajo idénticas condiciones.

Además se admiten suscripciones por un mes, tres, seis y un año á la plana de anuncios en esta forma:

Suscripcion por un mes 300 reales, si el anuncio que el suscriptor publique llena próximamente la sexta parte de la plana de anuncios, en cuyo caso el anunciante tiene opcion á que la Administracion del periódico se le reproduzca separadamente, cada 15 dias, en 2.000 hojas ó prospectos; y si el suscriptor renuncia al regalo de los prospectos, puede exigir una rebaja en la suscripcion de 60 reales.

Si el anuncio ocupa próximamente la octava parte de la plana, la suscripcion será de 180 reales al mes, con regalo de 2.000 prospectos del anuncio. Si, como en el primer caso, el suscriptor renuncia á los prospectos, puede exigir en la suscripcion una rebaja de 40 reales.

Por trimestre se hace un 10 por 100 de economia, un 15 si es por semestre y un 20 si es por año.

También se admiten á precios convencionales anuncios que por su naturaleza ó forma necesiten publicacion especial.

Dirigirse á la Administracion, Lobo, 35, segundo.

## RELOJERIA DE HERRERO.

CALLE DE PRECIADOS, NUMERO 42.—MADRID.

Gran surtido de relojes de oro con y sin rementuar, esmalte, brillantes y lisos, de plata, plaqué y metal; de sobremesa con candelabros y sin ellos; de cuadro y pared, todos del mejor gusto y clase con garantia de un año y á precios muy económicos.

Se hace toda clase de composturas con la misma garantia. También se encarga de dar cuerda á los relojes de sobremesa y cuadro en las casas. Se remitirán á provincias los pedidos que se hagan directa ó indirectamente á la casa de uno ó más relojes.

## VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.



### LINEA TRAS-ATLANTICA.

Para Puerto-Rico y la Habana: Salen de Cádiz, los dias 15 y 30 de cada mes. Prestan este servicio vapores de 3.000 á 3.500 toneladas de desplazamiento.

### LINEA DEL MEDITERRANEO.

Por combinacion con la trasatlántica. Salidas de Barcelona para Valencia, Alicante, Málaga y Cádiz, los dias 1 y 22 de cada mes.

Regreso de Cádiz, los dias 1.º y 16. Para pasajes, fletes y otros informes, dirigirse á

D. JULIAN MORENO, ALCALÁ, 28.

## LA PARTERA.

Esta interesante obra se vende á cuatro reales en las principales librerías y en la calle de la Comadre, núm. 35, principal derecha.

## CARTAS A UN NIÑO SOBRE LA ECONOMIA POLITICA.

POR D. M. OSSORIO Y BERNARD.

Se halla de venta en los mismos puntos y á igual precio que la anterior

## CONTRA CALENTURAS INTERMITENTES.

## PILDORAS FEBRIFUGO-INFALIBLES DE FERNANDEZ.

Usadas sin rival por todos los médicos y enfermos del orbe, en la curacion radical sin recidivas de cuartanas, tercianas, coidianas o intermitentes ordinarias y rebeldes. El éxito completo del febrífugo infalible con las excelencias de su medicacion, lo propagan en todas partes los muchos que se han curado, así como de que á las ventajas positivas reúnen las pildoras de Fernandez el poder tomarse sin escrupulo al olor y al sabor, trabajando ó descansando; mojándose entre agua, nieve, con calor, frio y en cualquiera circunstancia. No ocasionan desastres, y además modifican favorablemente el sistema nervioso, depuran la sangre y limpian los intestinos de las partículas irritantes que sostienen la fiebre, así como neutralizan el miasma palúdico, que es el veneno productor de la calentura, le hacen incompatible con el organismo y le espelen por el sudor, la orina y la defecacion, haciendo refractario al individuo á la absorcion del miasma, y así no tiene lugar la reproduccion de la calentura, ventajas que ningun otro específico reúne. Las cajas de 81 pildoras, que se hacen en máquina de mil por minuto (tal es el consumo), á 6 pesetas, y las medias cajas para las benignas, á 3 pesetas. Por mayor 25 por 100 de rebaja. A la aldea más insignificante se manda á vuelta de correo, como llega una carta, si se libran 6 ó 3 pesetas á los autores. Madrid, Ruda, 14, botica, Pablo Fernandez, ó á la Calzada de Oropesa (Toledo), Fabian Fernandez. En Sevilla, Gradas de la Catedral, botica; Zaragoza, Rios, Coso, 33; Pamplona, Esparza; Avila, Rodriguez; Valladolid, Huerta; Palencia, Sadaba; Valencia, Cabello; Sombrenoria, 5; Malaga, Calvet; Montañá, Priego; Riosseco, Fernandez; Medina del Campo, Sobrino; Lugo, Azpiazu; Cáceres, Carrasco; Toledo, Duque, etc. Madrid, Sanchez Ocaña, Principe, 13.

sible llanto que tanto consuelo presta al corazon afligido, y que es placentero, aunque el dolor simboliza.

Alejandro disfrutaba del supremo goce que resulta de ejercer la virtud quizá más meritoria y grande, la caridad, cuando un personaje, no bien ataviado, y cuyo traje habremos de describir en el capítulo siguiente, le dijo:

—Caballero, ha hecho usted una verdadera caridad. ¡Si usted supiera quién es esa desventurada mujer!

Llegaban á la calle del Prado, y la luz del farol de una portería, que los del público alumbrado solian estar de guardia, permitió Alejandro viese bien al aparecido, y lleno de sorpresa exclamó:

—¡Guzman! ¡Tú en Madrid!...

—¡Chist! No me nombres todavía. En la voz más que por el rostro te he conocido. No hables alto, ó no me nombres: hasta mañana nadie debe saber que estoy en la corte.

—Dime pronto quién es esa infeliz.

—Sigueme; pero calla por ahora.

—Antonio, ve á esperarme en el café de Levante, que dentro de un momento me reuniré contigo.

—¿Me necesitas?

—No, gracias; poco te haré esperar. Marchemos.

Y diciendo y haciendo, siguió al llamado Guzman por la calle del Prado, la del Leon, Anton Martin, Magdalena y Ave-Maria, hasta la plaza del Lavapiés; y no lejos de los baños de Berete, entró la infeliz mendiga en una tienda, tomó sus provisiones y

retrocedió para entrar en la calle de Zurita, y en una casa mezquina y de miserable apariencia.

Guzman y Alejandro se retiraron: el segundo deseaba oír al primero, y este se dispuso á satisfacer la curiosidad de su amigo.

Dejemos á ambos, así como á la mendiga; á ellos para que libremente departan, á la perdiosera para que con su hija se reponga de la abstinencia sufrida durante un espacio de casi veinticuatro horas.

cia, salió precipitada, abrió la puerta y encontró delante de ella á Alejandro.

Turbada y confusa se quedó la infeliz mujer al considerar ante sus atónitos ojos á un caballero de las maneras y porte de Alejandro; mas este, con su habitual bondad, se apresuró á decirle:

—Dispéñeme V., señora, si le molesto en su retiro, y permítame pasar adelante, porque tengo necesidad de hablarla.

—Caballero, usted me favorece mucho; mas no extraña V. mi turbacion, porque...

—¿Porque cree V. me disgustará al ver que no puedo recibirme de una manera regular, como usted estaria quiza acostumbrada á recibir en otro más feliz tiempo?

—Caballero... V. sin duda...

—Sé muy bien adónde vengo, y no busco aquí, porque seria una locura, ni lujosos muebles, ni comodidades. Vengo directamente á encontrar la miseria, para hacer por ella lo que me sea posible.

Instalado Alejandro en la única pieza que servia á Elvira de vivienda, dió una rápida ojeada en su dormitorio. Un cofre vacío y casi deshecho, dos cacharros de barro, y en un rincón unos trapos que servian de lecho á la madre y á la hija. En esto consistia todo el menaje de aquella tristísima habitacion.

¡Qué horror, Dios mio! ¡Qué contraste con el insustentable lujo que podia encontrarse sin más que descender dos tramos de escalera!

Justísimo es, en verdad, el que las personas cuya laboriosidad y honradez les ha proporcionado una